

suegro Carlos II de Nápoles contra su hermano Federico, el rey de Sicilia: Roger de Lauria manda la escuadra común.

Francia. - Los pueblos de las senescalías de Tolosa y Albi obtienen la abolición de la servidumbre corporal mediante un censo anual.

Italia. - Cien galeras venecianas pierden una gran batalla en el Adriático contra ochenta y cinco naves genovesas, perdiendo la vida el almirante de Venecia (8 setiembre). - Muerte de Jacobo de Voragine, dominico natural de Varaggio, en la costa de Génova, autor de la *Leyenda dorada*, inmensa compilación de historias milagrosas.

Oriente cristiano. - El rey de Armenia, amenazado por los sarracenos, pide auxilio á los caballeros.

1299

Alemania y Francia. - Conferencia de Alberto de Austria y de Felipe el Hermoso en Vaucouleurs, cerca del Mosa, para regular los límites de ambos Estados.

Inglaterra. - Aun cuando Eduardo I necesita el concurso de la

nación para sostener á su aliado el conde de Flandes, á quien Felipe el Hermoso amenaza de nuevo, no confirma las cartas despues de la guerra de Escocia, sino con la siguiente reserva que las anula: «salvo el derecho de nuestra corona.» Irritación de la nobleza y el pueblo. - Las universidades de Oxford y Cambridge están representadas en el parlamento.

Italia. - Por mediación del señor de Milan, Mateo Visconti, hacen al fin la paz Génova y Venecia. Las naves venecianas no podrán presentarse armadas en guerra en el mar Negro ni en los parajes de Siria antes de haber transcurrido trece años.

Livonia. - Para facilitar su comercio en Livonia y Rusia, Lubeck obtiene de los caballeros teutonos grandes privilegios.

Oriente. - El khan de los mongoles, los reyes cristianos de Armenia y de Georgia, y los templarios con su gran maestro Jacobo Molay, invaden la Siria: el sultán de Egipto, Naser, es vencido cerca de Emesa, y se toman varias plazas, incluso Jerusalem; pero esta no se conservará siquiera un año.

SIGLO XIV DESPUES DE J. C.

Reseña general

En el siglo XIV apenas hay algun invento importante, como no sea el del papel de trapo, que se utilizó para ciertos documentos del proceso de los templarios, conservados en los archivos de Francia; el uso de este papel, que llega á ser muy comun, contribuirá á multiplicar todos los géneros de manuscritos. La invención de los naipes data de los primeros años de la demencia de Carlos VI, ó sea de fines del siglo, y á la misma época pertenece la del grabado en madera. Algunos relatos de viajes, entre otros el de Juan Mandeville, amplian ó precisan los conocimientos geográficos de los europeos: hácese ensayos en el trazado de mapas que resumen y fijan estas nuevas nociones. Entre las ciencias prácticas, la medicina sufre una paralización en sus progresos, porque no se permite el estudio de la anatomía: una decretal de Bonifacio VIII prohíbe las disecciones, amenazando con el anatema á los que hiervan cadáveres para obtener los esqueletos. La cirugía posee singulares recetas para curar las llagas; practica los encantamientos y recomienda la intercesión de los santos.

Si la literatura produce grandes nombres, tales como Abulfeda, Barthole, Dante, Petrarca, Bocacio, Chaucer, Wicléf y Froissart; cuéntanse tambien muchos que recuerdan pálidas y mezquinas producciones, relegadas al olvido hace largo tiempo. Las controversias teológicas degeneran en la extravagancia: algunos monjes griegos, dominados por el fervor y la aberración de sus contemplaciones, creen ver en su ombligo rayos de la luz beatífica: á pesar de la oposición de Barlaam, cinco concilios griegos declaran que esta luz del ombligo es la que rodeaba á Jesucristo en el Tabor, y que es increada. Mientras se discuten estas cuestiones, los turcos otomanos conquistan las provincias griegas del Asia, y aun de Europa, llegando hasta el Danubio. Los franciscanos reaniman las polémicas en las escuelas: se trata de saber si pueden considerarse como propietarios de alguna cosa, incluso sus alimentos, y se dan á conocer por la forma, el color y la materia de sus hábitos. La Santa Sede se mezcla en estas miserables cuestiones, en las cuales se distingue principalmente el inglés Guillermo Occam; los individuos mas rebeldes á la voluntad pontificia perecen en la hoguera. Occam reproduce la secta de los nominales, á la cual pertenece Buridan, rector de la Uni-

versidad de París: citase á este solo por el famoso argumento del asno irresoluto, cuando razona sobre el libre arbitrio y el equilibrio de los motivos determinantes. El siglo XIII, edad de oro de la escolástica, deja su lugar al siglo de hierro.

La herejía aumenta en audacia á medida que se debilita la autoridad moral de los papas, los cuales consienten en residir en Avignon, cautivos durante setenta años bajo el cetro de los reyes de Francia: el indigno nieto de San Luis ha merecido las maldiciones de la Iglesia. El inglés Wicléf difunde sus doctrinas, que pervierten la creencia en los dogmas: niega la presencia real y la eficacia de los sacramentos, y no reconoce las virtudes de los papas ni su infalibilidad. Como habla de las libertades y hasta de igualdad, los campesinos de los alrededores de Londres, extraviados por fogosos sectarios, piden inútilmente á la insurrección una carta de franquicia. Wicléf, que vive lo bastante para ver á la Iglesia desgarrada por el gran cisma durante ocho años, es el precursor de los reformadores y de los cismáticos de los siglos siguientes. En medio de las desgracias de la Iglesia aparece el mas hermoso monumento debido á la inspiración del Evangelio, la *Imitación de Jesucristo*, el eterno consuelo de las almas piadosas y sensibles, obra anónima atribuida á unos monjes místicos, algunas veces á Gerson, el gran doctor de la Iglesia de Francia, ó á Tomás de Kempis: no se sabe ni el país de que procede ni la fecha, ni aun hay seguridad sobre el siglo á que pertenece.

Esa corte de Avignon, esa nueva Babilonia, donde con tanta frecuencia el oro comparará las gracias y las indulgencias, añade á las compilaciones de leyes pontificias las *Clementinas*, de Clemente V, y las *Extravagantes* (decretales independientes de las compilaciones anteriores) de Juan XXII. En Francia se refutan las máximas consignadas en estos códigos. El *Sueño del Pastor*, ó *disputa del clérigo y del caballero*, es un monumento de esta discusión.

La jurisprudencia civil posee dos nombres ilustres: Harmenópulo, de Constantinopla, ha escrito en griego un tratado de derecho civil y otras muchas obras, las mas de las cuales no se imprimieron. El umbriano Barthole, profesor en Pisa y en Perusa, fué menos feliz, si hemos de juzgar por los diez tomos en folio que pesan sobre su memoria; sus *Lecciones sobre el Código* le recomiendan sin embargo á los jurisconsultos: él fué quien redactó la famosa *Bula de oro* del emperador Carlos IV.

Este siglo es bastante rico en historiadores: entre los griegos, Nicéforo Grégoras se distingue por la precision cronológica, pero no es imparcial. Cantacuzeno, que ha sido emperador, relata acontecimientos vistos por él y en los cuales tomó parte. El dux Andrés Dándolo escribe una historia de Venecia hasta 1342. Considérase á Malaspina como el mas antiguo historiador de Florencia; pero le gustan demasiado las fábulas: Dino Compagni, gibelino disfrazado, continuó sus relaciones. Los tres Villani honran á Florencia: Juan, el mayor, murió de la peste en 1348. Froissart, nacido en el Hainaut, es el mejor escritor en prosa francesa que el siglo XIV ha producido: por sus frecuentes digresiones reconocese en él un historiador que no carece de estudio y experiencia y que ha cultivado las letras; pero agrada principalmente como narrador, porque escribe todo cuanto ve en las diversas cortes donde recibe hospitalidad; su *Crónica* es el mas brillante reflejo de la sociedad feudal; habia visitado la Francia, Inglaterra, España é Italia, y así como muchos abates que vivian junto á los príncipes, cultivó tambien la poesía. El Oriente posee asimismo en el árabe Abulfeda, príncipe de Hamath en Siria, un historiador célebre y geógrafo.

La gramática y la retórica, y en general los trabajos eruditos, son aun la gloria de los griegos. Máximo Planudio es un compilador laborioso: traduce en griego las *Metamorfosis* de Ovidio, y colecciona bajo el título de *Antología* antiguas poesías griegas; pero es mas conocido por una coleccion de las fábulas de Esopo. En Francia, dos consejeros del sábio Carlos V, Raul de Presles y Nicolás Oresom, traducen en francés, el uno la *Ciudad de Dios*, de San Agustín, y el otro diversos tratados de Aristóteles y del Petrarca. San Vicente Ferrer, de la órden de los dominicos, gran predicador español, es llamado por varios príncipes extranjeiros.

El ejercicio de la traducción sirve poco para formar una lengua nueva; mas útiles le son los trovadores y los poetas, pues la comunican fecundidad. Sin embargo, en Italia vemos que los mas grandes nombres pertenecen al mismo tiempo á la literatura nacional y á la restauración de la literatura clásica. Dante, Petrarca y Bocacio han cultivado las musas latinas: Bocacio ha escrito mucho; además de su *Decamerón*, que se resiente de las costumbres poco severas de la época, deja dos novelas en prosa italiana, y otras obras en que los versos se mezclan con la prosa. El Petrarca contribuye á restablecer en Europa la literatura clásica, abandonada y casi sepultada hacia mas de mil años. Despues de buscarla y exhumarla, por decirlo así, del fondo de las bibliotecas, la imitó con frecuencia, y reprodujola algunas veces; en su juventud escribió un drama latino. Su amor ideal á Laura, y sus sentimientos patrióticos, han inspirado mejor sus poemas y cantares: amante de las artes como un griego, de la libertad como un romano, amoroso en un siglo galante, sensible entre los pueblos caballerescos, independiente y modesto en el seno de las cortes, franco y leal al través de las perfidias, adelantase á su siglo, aunque representando en todo la antigüedad. Francia tiene tambien sus eruditos, que se ensayan en la poesía ó el romance en lengua vulgar. La italiana Cristina de Pisan, hija del astrólogo del rey Carlos V, de quien fué tambien historiadora, escribe en francés el *Tesoro de la ciudad de las damas* y el *Camino de largo estudio*, tratados de moral amenizados con algunas ficciones.

En la época en que se extingue la poesía provenzal, un monje de las islas de Oro ó Hieres redacta en lengua del Mediodía apuntes biográficos sobre los trovadores; los de este siglo quedan eclipsados por el inglés Chauzer, que trató algunos asuntos imitados mas tarde por Shakspeare y Pope; sus *Cuentos de Cantorbery* son una coleccion de versos bastante parecida al *Decamerón* de Bocacio; pero en su *Corte de Amor* hay extravagancias insultantes para la religion: habia adoptado la herejía de Wicléf. Los ingleses le consideran como el inventor de su verso heróico.

Los cuentos galantes y caballerescos continúan siendo una necesidad para las sociedades: en las cortes, en los castillos y los claustros se quieren á toda costa relatos y ficciones; y no es extraño que en las tertulias al amor del hogar se invite á cada cual, y aun se le obligue á referir una historia; los caballeros no tenían á menos cultivar el arte de narrar: los romances, los cuentos y relatos maravillosos tenían una especie de fondo inagotable en las brillantes hazañas de los héroes, en sus altos hechos y en sus aventuras galantes en la guerra ó los torneos. El uso de los tribunales de amor, que la Francia del Norte imitó de la Provenza, tal vez desde el siglo XII, mantiene la afición á las composiciones poéticas: estos tribunales, presididos á veces por príncipes, y mas á menudo por damas, parodiaban, en los procesos entre amantes, los combates caballerescos, los procedimientos judiciales, las polémicas y las argucias de las escuelas: proponíase y se trataba en verso, resolviendo soberanamente eróticos y frívolos problemas, que degradaban los talentos literarios pervirtiendo las costumbres.

Los concursos poéticos que los versificadores organizan entre sí, como en Normandía, Picardía y Flandes, son mucho mas frecuentes en el Mediodía: asegúrase que en el año 1323 se creó en Tolosa, donde existia un colegio de la gaya ciencia, la institucion de los juegos florales, debida á Clemencia Isaura. Las comparsas de juglares y trovadores, siempre errantes, divierten al público con sus declamaciones, sus cantos y sus travesuras; y durante largo tiempo hicieron las veces de comediantes. Hasta la segunda parte del siglo XIV no se ven en Francia é Italia espectáculos propiamente dichos, ni se observa vestigio alguno de composiciones teatrales. Algunos autos sacramentales, como los *Milagros* y los *Misterios*, en honor de Jesucristo, de la Virgen y de los santos, fueron las primeras producciones del arte; estas representaciones, que en un principio solo tuvieron por actores á los clérigos, iban frecuentemente precedidas ó seguidas del sermón en prosa que la servia de prólogo ó de epilogo; pero los episodios teológicos se mezclaban con la historia de los mártires, hasta en el cuadro de la Pasion de Jesucristo. En Francia se van

á establecer muy pronto cofradías láicas de actores de la Pasion.

Las artes del dibujo, que en los siglos XII y XIII han producido tan hermosos trabajos de arquitectura gótica, brillan sobre todo en Italia. Los Visconti hacen construir el puente y el palacio de Pavía, comenzando la catedral de Milan; mientras que los príncipes de Este utilizan el talento del arquitecto Bertolin, de Novara. El florentino Giotto, discípulo de Cimabue, que en 1334 emprende la construcción de la torre de Santa María *del Fiore*, es mas célebre como pintor, y aun le aventajó su discípulo Tadeo Gaddi; Simon de Siena, su émulo, hace un retrato de Laura, que el Petrarca paga con dos sonetos: Juan de Pisa es un hábil escultor. En 1390 se coloca en Bolonia la primera piedra de la iglesia de San Petronio. Cítanse en Francia las esculturas de la iglesia de Nuestra Señora, en las cuales trabaja todavia Juan Ravy; la magnífica iglesia del monasterio de Saint-Ouen, en Ruan, que data de 1318; la catedral de Bourges, terminada en 1324; los trabajos de fortificación ó de embellecimiento ordenados por Carlos V en Paris; el puente de San Miguel, el Chatelet, la Bastilla, y la residencia real de San Pol.

Durante este siglo, que sirve como de tránsito entre la Edad media y la Edad moderna, prodúcense simultáneamente en Europa muchas revoluciones, á las cuales deberán los pueblos su independencia ó su organización interior. Escocia, Flandes y la Helvecia combaten para sacudir el yugo de sus señores ó de sus vecinos: Roma tiene su tribuno Rienzi, mientras que los papas se obstinan en residir en Avignon. La gran peste, llamada de Florencia, suspende la marcha de los tumultuosos acontecimientos de Europa, pues la terrible epidemia alcanza al mismo tiempo á todos los Estados. Paris enciende las pasiones demagógicas en el corazón de Francia, abrasada ya por la guerra contra Inglaterra, que debe durar mas de cien años: la Jaqueria amenaza reducir á ruinas los castillos y perturba la sociedad profundamente. El imperio de Alemania ofrece al mismo tiempo un singular contraste: bajo el cetro del astuto y codicioso Carlos IV, que hace poco aprecio de sus derechos sobre Italia, porque no quiere tratar de reconquistarlos por la guerra, la anarquía feudal se organiza á fuerza de diplomas y de ceremonias (bula de oro). El gran cisma pone en tela de juicio el poder temporal de los papas y ataca su poder espiritual. Inglaterra, agitada ya por el audaz Wicléf; Francia, cuyas discordias habian sido reprimidas por Carlos V el Sábio, y Flandes, formidable por sus gremios, son teatro de un movimiento revolucionario que parece concertado entre los tres países. Italia parece haber dado la señal para que comiencen los sangrientos disturbios de Florencia: la gran lucha entre Venecia y Génova, la última que es gloriosa para los genoveses, porque no han sabido constituir un gobierno que los ponga al abrigo de la anarquía; los crímenes de la casa Duras, al vengar á la de Hungría de las maldades de Juana de Nápoles; y la sangrienta caída de las casas de los podestás de Lombardia, en beneficio de los Visconti de Milan y de los oligarcas de Venecia, son los acontecimientos que coronan el siglo XIV para Italia. La libertad y la verdadera democracia no se encuentran en ningun punto de esta tierra, cuyos héroes son ahora los *condottieri*. Al Este de Europa se dan las coronas eslavas á príncipes alemanes, ó bien las adquieren por casamiento los jefes de tribus idólatras, que entonces entran á formar parte de la gran familia cristiana. Los Estados escandinavos se asocian entre sí, relacionándose mas de cerca con Europa.

En este siglo, Inglaterra destrona dos de sus reyes y obtiene un gobierno mas firme con los príncipes que el parlamento llama al trono. Los ingleses han expulsado á un rey déspota, los alemanes á un emperador borracho y libertino, Francia conserva por compasión y respeto un pobre rey loco. En una de las extremidades de Europa, en España, las libertades constitucionales de los diversos Estados cristianos y la energía guerrera de las poblaciones contienen el despotismo de reyes con frecuencia crueles, librando á la Península de las invasiones africanas de los merinitas; pero los moros conservarán cerca de un siglo mas la ciudad de Granada. En Oriente, la decrepitud del imperio bizantino y los progresos

de los turcos, animados por el fanatismo religioso y militar, anuncian una próxima revolución: una cruzada de caballeros franceses y alemanes solo sirve para proporcionar a los genizaros la oportunidad de obtener una gran victoria a orillas del Danubio.

Cronología

1300

Alemania.—Hacia el año 1300, Rogerio Manesse de Zurich colecciona los cantos diseminados de los Minnesinger y forma un volumen.

Inglaterra, Escocia y Roma.—El papa quiere disponer de Escocia.

Inglaterra.—Eduardo confirma las cartas sin restricción.

Francia.—El conde de Flandes, derrotado por Carlos de Valois, hermano del rey, se rinde voluntariamente y queda prisionero de Felipe el Hermoso.

Hungría.—Caroberto, niño de ocho años, hijo del antiguo pretendiente Carlos Martel, es llevado a Hungría por un partido hostil a Andrés III el Veneciano, que no tiene sucesión.

Italia.—Dante Alighieri, natural de Florencia, el primer gran poeta que ha escrito en lengua italiana, concluye su poema la *Divina Comedia*.

Polonia.—Los polacos destronan a su rey Ladislao IV Loketek y dan la corona al rey de Bohemia, Wenceslao IV.

Roma.—Una bula de Bonifacio VIII determina las indulgencias de que gozarán los que en este año toman parte en el jubileo de Roma, que se renovará cada siglo. Inmensa afluencia de peregrinos.

1301

Inglaterra.—Nueva confirmación de las cartas en Lincoln (14 de febrero).

Francia y Roma.—Bernardo de Saisset, que ha sido nombrado por el papa para la nueva sede episcopal de Pamiers, sin contar con la opinión de Felipe el Hermoso, se atrae la cólera del rey, el cual ordena su prisión. Bonifacio VIII expresa sus quejas en la bula *Ausculta fili*, llena de pretensiones excesivas y de amenazas. —El papa llama a Italia a Carlos de Valois, y le compromete en la guerra de Sicilia, dándole esperanzas de obtener el imperio bizantino en nombre de su esposa, nieta de Balduino II, emperador destronado de Constantinopla.

Hungría.—Para no recibir de la Iglesia a un rey anjovino, Caroberto, los señores húngaros ceden la corona al rey de Bohemia, que les envía su hijo, de doce años de edad.

Italia.—Sangrientos disturbios en Florencia, causados por las dos facciones de los negros y los blancos. El papa envía como mediador a Carlos de Valois, que favorece a los primeros: sigue cinco días de pillaje é incendio. —Una

ger de Flor combaten al servicio de los Paleólogos contra los turcos del Asia Menor; impónense á la corte de Constantinopla y se apoderan del monopolio del comercio en detrimento de los genoveses.

Francia y Roma.—En una asamblea de obispos y varones reunida en el Louvre, á presencia del rey, el legista Guillermo de Nogaret presenta una demanda contra el papa acusándole de hereje y simoníaco, y pide que se le permita sostener la acusación ante un concilio general para que se le destituya (marzo). El legista Guillermo de Plessis presenta otra demanda (julio). Los templarios se adhieren á las medidas propuestas contra el papa. Bonifacio VIII fulmina cinco bulas contra Felipe el Hermoso y sus partidarios (agosto). La víspera del día en que se iba á publicar la última bula para excomulgar y destituir á Felipe el Hermoso, Guillermo de Nogaret y Sciarra Colonna ultrajan á Bonifacio VIII en el palacio de su ciudad natal, Anagni (7 setiembre). Bonifacio VIII, que ha recobrado la libertad merced al valor de los habitantes, vuelve á Roma, donde muere el 11 de octubre.

1302

Francia.—Se quema la bula del papa en el parlamento, con asistencia solo de los pares y consejeros del rey. —Primera convocación de los Estados generales (10 abril); reúnen los tres órdenes de la nación, el clero, la nobleza y los diputados de las ciudades. Felipe el Hermoso se vale de su influencia contra el papa y los flamencos. —El conde de Artois y una parte de los caballeros franceses perecen en los pantanos de Courtrai, vencidos por la infantería flamenca (11 julio). —Apuros pecuniarios de Felipe el Hermoso, que apela á la imposición de la quinta parte sobre todas las rentas de sus súbditos, y á la depreciación de la moneda. —Los bailios no podrán desempeñar funciones en los países de donde sean naturales y deberán recibir su nombramiento del gran consejo.

Francia y Roma.—Asamblea eclesiástica reunida en Roma por Bonifacio VIII (octubre). La bula *Unam sanctam*, sin atacar directamente á Felipe el Hermoso, decide por regla general que todo hombre está sometido al papa.

Italia.—Para conocer la propiedad del iman, Flavio Sivia, de Amalfi, construye el compás de marina ó brújula que tanto aceleró los progresos de la navegación. La bula *Unam sanctam*, sin atacar directamente á Felipe el Hermoso, decide por regla general que todo hombre está sometido al papa.

Italia y Sicilia.—A pesar del auxilio de Carlos de Valois, Carlos II de Nápoles se ve obligado á reconocer la independencia de Sicilia, aunque continúa usando el título de rey de este país. Federico obtiene el de rey de Trinacia (mayo).

1303

Alemania.—Bonifacio VIII reconoce á Alberto de Austria, á quien hubiera querido armar contra Felipe el Hermoso.

Inglaterra, Escocia y Francia.—Las tropas inglesas son derrotadas tres veces en los alrededores de Edimburgo. —Para recobrar la Guyena, Eduardo firma la paz y entrega sus aliados, los flamencos, á la venganza de Felipe el Hermoso (20 mayo).

Imperio griego.—Los aragoneses y catalanes con su jefe Ro-

ger de Flor combaten al servicio de los Paleólogos contra los turcos del Asia Menor; impónense á la corte de Constantinopla y se apoderan del monopolio del comercio en detrimento de los genoveses.

Mogoles.—El nuevo khan de los mogoles occidentales de Persia, imitando á su hermano Kasan, á quien sucede, se hace mahometano.

Rusia.—Miguel II, reconocido como gran príncipe, reside en Tver.

Suecia.—El rey Birger II manda decapitar á su tutor en castigo de su cruel administración durante la regencia que ha desempeñado desde 1290. Birger estará tres años preso por sus hermanos.

1305

Inglaterra.—Eduardo consigue que el papa le releve de los juramentos que prestó respecto á las cartas.

Inglaterra y Escocia.—Al cabo de siete años de lucha, Wallace, jefe de los escoceses, cae por traición en manos de Eduardo, que manda ejecutarle como rebelde.

España.—Los castellanos ceden á los aragoneses una parte del reino de Murcia. —El infante de la Cerda renuncia á sus pretensiones reales en Castilla. —Al morir Juana de Navarra, sucédele en este reino el príncipe Luis, que es el mayor de los hijos habidos de Felipe el Hermoso.

Francia.—Juan de Meung terminó antes de 1305 el poema alegórico de Guillermo de Lorris, el *Romance de la Rosa*.

Francia y Roma.—Felipe el Hermoso hace conferir el trono pontificio á Beltran de Goth, arzobispo de Burdeos: el elegido, Clemente V, es coronado en Lyon y no residirá en Italia. La residencia de los papas al otro lado de los Alpes es una nueva cautividad de Babilonia.

Hungría.—La Baviera proporciona también un pretendiente á la corona de Hungría.

1306

Inglaterra y Escocia.—La guerra de la independencia se reanima en Escocia por influencia de Roberto Bruce, hijo del pretendiente. Nuevas crueldades de Eduardo, que manda dar muerte á tres hermanos de Bruce.

Francia y Roma.—El nuevo papa, Benito XI, absuelve á Felipe el Hermoso. Muere en julio. —Las contiendas entre las dos secciones del sacro colegio son causa de que la Santa Sede permanezca vacante durante once meses.

Francia.—Felipe vence personalmente al ejército flamenco en Mons-en-Puelle (18 agosto). Un

tratado honroso para los vencidos pondrá término á la guerra en 1305. —Doña Juana, reina de Francia y de Navarra, protectora de los letrados y de la gente de iglesia, funda en París el colegio de Navarra y de Champaña.

Francia.—Felipe vence personalmente al ejército flamenco en Mons-en-Puelle (18 agosto). Un

Italia.—Liga de varias ciudades contra el marqués de Este. —El Monferrato pasa al sobrino del último marqués, Teodoro Paleólogo, que, oriundo de Oriente, amará y cultivará las letras griegas, asociándolas á los estudios latinos. —Nuevas discordias en Génova, entre los Doria y los Spinola, jefes del partido gibelino; triunfo momentáneo de los güelfos.

Polonia.—El príncipe silesiano de Glogau, elegido por los señores de la gran Polonia, emprende la guerra contra Ladislao Loketek.

1307

Alemania y Suiza.—Insurrección helvética provocada por la tiranía de los agentes de la casa de Habsburgo—Austria cuyos cantones habían admitido el protectorado, pero no la dominación. Los jefes de los tres cantones de Schwitz, Uri y Unterwalden, Werner Staufacher, Gualterio Furst y Arnaldo de Melchthal, forman una liga y prestan juramento para la defensa de la libertad, en la llanura de Grentli (canton Schwitz). Los suizos expulsan á los tiranos y matan al gobernador austríaco Gessler. Leyenda de Guillermo Tell.

Inglaterra.—Eduardo I muere cerca de la tierra de Escocia, cuando se ocupaba en los preparativos de una gran expedición. Por sus trabajos legislativos le dieron el poco merecido sobrenombre de *Justitiano inglés*. Su hijo Eduardo II pierde al principio toda popularidad al llamar á Gaveston, caballero gascon, su favorito, que había sido desterrado últimamente. Comprometerá su corona al defenderle contra los nobles.

Bohemia.—La muerte del pretendiente austríaco deja la Bohemia al duque de Carintia.

Francia.—Felipe el Hermoso compra á los grandes señores el derecho de acuñar moneda y lo reserva para sí.

Francia y Roma.—Conferencia del rey y del papa en Poitiers. Felipe el Hermoso manda arrestar á los templarios, cuyas riquezas ambiciona, bajo el pretexto de herejía (octubre): sesenta caballeros, con su gran maestro Jacobo Molay, son entregados al tribunal de la inquisición. Clemente V excita á todos los soberanos de Europa á perseguir á los templarios (22 noviembre). El rey de Inglaterra presenta su defensa.

Oriente cristiano.—Concilio nacional en Sis (Cilicio), convocado por orden del rey de Armenia para resolver la reunión de su Iglesia con la de Roma. —Sangrienta muerte del rey por mano de los mogoles, sus pérdidas aliados.

Suecia.—Birger II se ve obligado á compartir el trono con sus dos hermanos.

Venecia.—Conspiración del partido democrático: Marin Boccione y sus principales cómplices, detenidos antes de estallar el complot,

son condenados á muerte y ejecutados después de confesar su delito.

1308

Alemania.—Al comenzar su expedición contra los suizos, Alberto de Austria muere víctima de un ódio doméstico (1º mayo). —Los electores prefieren á Enrique VII de Luxemburgo en lugar de sus hijos y de Carlos de Valois, hermano de Felipe el Hermoso, á quien proponía el papa.

Dinamarca.—Libre de una guerra de veinte años contra Noruega, Erico VI sostiene otra lucha de diez con los Estados germanos del Báltico, suscitada por la ambición de su hermano.

España.—El rey de Castilla sitia la plaza de Algeciras, tan inútilmente como los aragoneses la de Almería. —Progreso de la civilización de Portugal: el rey Dionisio transfere á Coimbra la universidad de Lisboa y la colma de beneficios. Se hace merecedor de los títulos de liberal, de padre de la patria y de rey labrador. La lengua portuguesa comienza á formarse, desprendiéndose de la mezcla del latín y del vándalo; la primera grande obra en lengua nacional es la novela titulada: *Amadís de Gaula*, escrita por Vasco Lobeira.

Francia.—Estados generales de Tours, á los cuales pide el rey la aprobación de lo que ha hecho contra los templarios.

Italia.—Al morir Azzon VIII, marqués de Este, comienza la guerra entre su hijo natural y sus hermanos: estos imploran el apoyo del papa, que exige el reconocimiento del derecho de la Santa Sede en Ferrara. El bastardo de Azzon cuenta con el auxilio de los venecianos.

1309

Alemania.—La Dieta de Espira es la primera en que se distinguen claramente los tres colegios políticos: 1.º el de los electores; 2.º el de los príncipes, y 3.º el de las ciudades.

España.—El rey de Castilla obliga á la ciudad de Gibraltar á capitular, y renuncia al ataque de Algeciras; pero recibe un tributo del príncipe moro. Estas concesiones sirven de pretexto en Granada para una sedición que destrona al rey en provecho de su hermano.

Francia y Roma.—El papa Clemente V fija su residencia en Avignon, posesión del conde de Provenza, donde se sucederán siete papas franceses. La corte de Avignon se enriquece por el tráfico de cosas sagradas, por la distribución arbitraria de los beneficios y de los obispos, con aquesencia de los reyes de Francia.

Francia.—Suplicio de muchos templarios.

Italia.—Al morir Carlos II de Nápoles, sus súbditos aceptan por rey á su tercer hijo, Roberto, á quien instituyó heredero en perjuicio de Caroberto. —La predicación de una cruzada detiene los triunfos de Venecia en la guerra de Fer-

ram. El papa dispone de esta ciudad como si perteneciese á sus Estados, y confiere el vicariato á Roberto, rey de Nápoles.

Prusia.—El gran maestre de los caballeros teutones fija su residencia en Mariemburgo, que llega á ser la capital de Prusia.

1310

Bohemia.—El emperador envía á los bohemios por rey á su hijo Juan de Luxemburgo, que contrae matrimonio con la viuda de Wenceslao IV y expulsa al duque de Carintia, abofecido de todos.

Imperio de Alemania é Italia.—Enrique VII renueva las expediciones imperiales en Italia.

En Ginebra le recibe el obispo de la ciudad; y en Chambery y Turin Amadeo, conde de Saboya, á quien concede, como príncipe del imperio, la investidura de este condado, de los ducados de Chalais y de Aosta y del marquesado de Italia, reconociendo al príncipe Paleólogo el marquesado de Monferrato. Su presencia en Milan no deja á los Visconti aniquilar la facción de la Torre (diciembre).

Francia.—El arzobispo de Lyon, perteneciente á la familia condal de Saboya, no renuncia á sus pretensiones de independencia hasta que llega un ejército de Felipe el Hermoso.

Francia y Roma.—Alemania, Italia y España no se hacen cómplices de Francia y de la corte de Avignon en la persecución de los templarios: las asambleas eclesiásticas de Maguncia (mayo), de Rávena (junio) y de Salamanca (octubre) declaran en favor de la orden; pero el concilio de Paris, presidido por el arzobispo de Sens, pronuncia sentencias de muerte (octubre); cincuenta y nueve caballeros perecen en la hoguera como relapsos.

Hungría.—Caroberto, el príncipe anjovino de Nápoles, es reconocido al fin unánimemente y consagrado rey.

Oriente.—Los hospitalarios salen de Chipre con su gran maestro Fulques de Villaret, y van á tomar por asalto la capital de la isla de Rodas, ocupada por griegos revoltosos y corsarios musulmanes. Se les llamará caballeros de Rodas.

Prusia.—El margrave de Brandeburgo entrega á la orden teutónica Dantzick y varios cantones de la Pomerania oriental, los cuales no puede defender contra el rey de Polonia.

Roma.—El papa crea para la ciudad de Roma cátedras de griego, de hebreo, árabe y sirio.

Venecia.—Nueva conjuración democrática y guerra civil. El dux Gradenigo sofoca la sedición, y para juzgar á todos los cómplices nombra inquisidores de Estado: este es el origen del Consejo de los Diez, arma terrible de la aristocracia.

1311

Imperio de Alemania.—El emperador es coronado en Mi-

lan rey de Italia, y apacigua en Génova á las facciones, que se renovarán muy pronto. Su protegido, Mateo Visconti, recobra el señorío de Milan, y se hace confirmar el título de vicario imperial de Lombardia.

Francia.—Alteración de la moneda. —El rey concede la libertad á los siervos del Valois.

Francia y Roma.—Conforme al deseo de Felipe el Hermoso, Clemente V abre el décimosexto concilio general en Vienne, en el Delfinado (octubre). La guerra santa, las herejías en los Países Bajos y la suerte de los templarios son los asuntos que se discuten.

1312

Inglaterra.—Los nobles, que han mandado cortar la cabeza á Gaveston, favorito del rey, son amnistiados.

Imperio de Alemania é Italia.—Después de haber sometido las ciudades rebeldes de Lombardia, Enrique VII encuentra bajo los muros de Roma el ejército de los güelfos, cuyo jefe es Roberto de Nápoles. Durante el sitio se hace coronar en San Juan de Leytran por tres cardenales, legados de Clemente V. —Guerra desgraciada contra los güelfos de Florencia.

España.—Muerte del rey de Castilla. Las turbulencias de una minoría vuelven á trastornar el país, pues el nuevo rey, Alfonso XI, solo tiene dos años. Discordias civiles en Granada.

Francia y Roma.—Clemente V declara suprimida en toda la cristiandad la orden de los templarios (3 abril): contaba ciento noventa y cuatro años de existencia. —Los hospitalarios de Rodas reciben una parte de los bienes. En Francia se despojó á los caballeros principalmente en provecho del rey. —Felipe el Hermoso renuncia á proseguir el proceso entablado contra la memoria de Bonifacio VIII.

Francia.—Nueva sedición en Paris contra el rey monedero falso, que busca dinero para combatir otra vez contra los flamencos. Enguerrando de Marigny y dos florentinos le ayudan en estas vergonzosas y lucrativas falsificaciones; pero los flamencos no quedarán sometidos. —El rey prohíbe las guerras particulares, y muy pronto hasta los torneos, que mantenían la afición á ellas. En Orleans se funda una universidad para estudiar leyes.

1313

Imperio de Alemania é Italia.—Florencia, que quiere tener un protector contra Enrique VII, concede por cinco años el señorío á Roberto. Cuando Enrique VII marcha para combatirle, con la esperanza de ser apoyado por el rey de Sicilia, muere en Toscana. —Interregno imperial.

1314

Alemania.—Doble elección de Federico, duque de Austria, hijo

del emperador Alberto, y de Luis V de Baviera: su rivalidad dura ocho años.

Escocia. — La victoria de Roberto Bruce, en Bannock-Burn, cerca de Stirling, alcanzada sobre Eduardo II, consolida la independencia de Escocia.

Francia. — Suplicio de Jacobo Molay, gran maestre de los templarios, quemado en París en 11 de marzo. — Reñense en París los Estados generales (agosto). Muerte de Felipe el Hermoso: el mayor de sus tres hijos, Luis X el Tercero, que es ya rey de Navarra, ocupa el trono en 29 de noviembre.

Italia y Sicilia. — El rey Roberto dirige las fuerzas de Nápoles, de Provenza y del Piamonte contra Federico de Sicilia. La guerra, interrumpida por treguas, languidecerá algún tiempo.

Roma. — Muerte de Clemente V en Avignon (20 abril). Interregno de cerca de dos años y medio.

Rusia. — Novogorod se rebela contra Miguel, entregándose a su rival, el príncipe de Moscú.

1315

Francia. — Escándalos en la casa real: Margarita, mujer de Luis el Tercero, y Blanca, esposa de su hermano Carlos el Hermoso, quedan convictas de adulterio: sus cómplices, Felipe y Gualterio de Aunay, son desollados vivos. — Por el edicto real de Vincennes se restituye a las ciudades y a los señores casi todos los privilegios de que habían sido despojados por Felipe el Hermoso (mayo). — El odio de la nobleza y de las municipalidades apresura el merecido suplicio de Enguerrando de Marigny, que muere ahorcado en Montfaucon (junio). — Luis X ofrece a los siervos del dominio real venderles la libertad

(3 julio), y vende a los judíos desterrados por Felipe el Hermoso el derecho de volver a Francia (28 julio). — Abolición ó por lo menos restricción del derecho de prioridad por el cual el Estado heredaba de todos los extranjeros que morían en Francia. — Por primera vez, desde Hugo Capeto, se ve en el sello del rey una mano de justicia.

Oriente cristiano. — El infante D. Fernando de Aragón se hace reconocer en Clarentza (Arcadia) soberano de la Morea. — El conde de Saboya, Amadeo, lleva una expedición en auxilio de Rodas, amenazada por los turcos.

Suiza. — Los habitantes de Uri, de Schwitz y de Underwalden aniquilan un ejército de nueve mil hombres que Leopoldo, tercer hijo de Alberto de Austria, había llevado hasta cerca de Morgarten, montaña de Schwitz (noviembre). Los tres cantones forman entre sí una confederación perpétua sin separarse del imperio.

1316

Francia. — Muerte de Luis el Tercero (junio): Juana, su hija, conserva solo la corona de Navarra, la

cual pueden heredar las mujeres. Nacimiento de un hijo póstumo, llamado Juan (15 noviembre): solo vive cinco días. Por una singular interpretación de la ley sálica, que hacia siglos no estaba ya en vigor, la corona de Francia pasa al mas próximo heredero varon, Felipe V el Largo, segundo hijo de Felipe el Hermoso.

Italia. — Castruccio Castracani, noble gibelino de Luca, obtiene en su patria el nombramiento de señor por un año; pero se perpetuará en el poder. — Un médico de Pádua, Pedro de Apano, que se dedicaba a la astrología y a las ciencias ocultas, es acusado de herejía y de ateísmo, pero muere antes de terminarse su proceso: se le quema en efígie.

Roma. — El nuevo papa, Juan XXII, nacido en Cahors, se hace coronar en Lyon.

Eslavos. — La insurrección de Stralsund contra el príncipe eslavo de la isla de Rugen enciende la guerra en todo el Norte. El margrave de Brandeburgo y el duque eslavo de Pomerania, Wratislao, decláranse en favor de Stralsund; mientras que el príncipe de Rugen obtiene el apoyo de los reyes de Dinamarca, Suecia, Polonia y Hungría, del gran príncipe de Rusia, de los duques de Meklemburgo y de Sajonia-Loenburgo, de los condes de Holstein y de Schwerin.

1317

Dinamarca. — El rey recomienda los servicios de los condes de Holstein cediéndoles la Fionia por tres años.

Francia. — Felipe V el Largo se hace consagrar en Reims (6 de enero). — Los Estados generales declaran que las leyes y la costumbre excluyen a las hembras de la corona (2 febrero).

Francia y Roma. — Juan XXII trastorna la division eclesiástica del Mediodía de Francia, y multiplicando los obispados multiplica los favores venales.

Italia. — Ferrara se subleva contra el odioso gobierno de Roberto de Nápoles, vicario de la Santa Sede, y reconoce a los príncipes legítimos de la casa de Este.

Rusia. — Juri, príncipe de Moscú, consigue captarse el favor del khan y que se le perdona su rebelión contra el gran príncipe de Rusia.

Suecia. — El rey Birger II, que valiéndose de una perfidia se desembaraza de sus dos hermanos, es expulsado a su vez por el pueblo: su cuñado, el rey de Dinamarca, no podrá reponerle en el trono.

1318

Francia. — Felipe el Largo adquiere la Navarra, Campaña y Brie, mediante una indemnización para Juana, hija de Luis X, y con la condicion de volver a entrar en posesion de sus Estados si no tiene hijo varon. Prohíbense las guerras particulares.

Italia. — A causa de su afecto al

emperador Luis de Baviera, Mateo Visconti, señor de Milan, es excomulgado por Juan XXII. — Visconti pone sitio a Génova; Roberto de Nápoles recibe del partido güelfo el señorío de la ciudad por diez años.

1319

España. — Los dos regentes de Castilla avanzan hasta los muros de Granada, donde ambos perecen en la jornada que se llamó de los Infantes (junio). Los moros recobran varias plazas. — Habiendo rehusado la corona el hijo primogénito del rey de Aragón, reconócese al segundo como heredero del trono. — Los bienes que los templarios poseían en Portugal son entregados, con autorizacion del papa, a la orden militar de Cristo, recientemente fundada.

Francia. — Los inquisidores del Languedoc maltratan cruelmente a los albigenses, los vodeses, los leprosos y los judíos. — Los hombres de iglesia que tienen prelación son excluidos del parlamento.

Italia. — Brescia acepta por príncipe a Roberto de Nápoles (enero) para eludir la dominacion del tirano Cano de la Scala.

Roma. — Los recursos de la tesorería pontificia han aumentado en tiempo de Juan XXII con las reservas de todos los beneficios de las iglesias colegiales de la cristiandad, con las traslaciones de sedes, los derechos de las dispensas y el comercio de las indulgencias. A los diez y ocho años de pontificado, Juan XXII dejará en sus arcas diez y ocho millones en florines de oro.

Rusia. — En un segundo viaje a la Horda, el príncipe de Moscú Juri contrae matrimonio con la hermana del khan mogol, y obtiene auxilios para despojar a Miguel II.

1320

Alemania. — La muerte del último descendiente directo de Alberto el Oso, cuya dinastía ha reinado cerca de dos siglos, deja vacante el feudo de Brandeburgo.

Dinamarca. — Erico VI muere sin sucesion: sucédele su hermano Cristóbal II. El nuevo rey provocará sediciones a causa de sus prodigalidades, que multiplican los impuestos.

España. — Dionisio de Portugal sufre continuas tribulaciones en los cinco últimos años de su reinado a causa de la rebelion de su hijo, envidioso del favor de que goza un hijo natural de dicho soberano.

Italia. — En Toscana se promueve guerra entre Florencia y el señor de Luca, Castruccio Castracani.

Polonia. — En medio de sus guerras con los caballeros teutones, Ladislao Loketek toma el título de rey y se hace consagrar en Cracovia, despues de obtener permiso del papa Juan XXII. Los soberanos de Polonia sucesores de Loke-

tek, tuvieron siempre la dignidad real.

Rusia. — Pérfidamente atraído y detenido en la Horda, el gran príncipe de Rusia, Miguel II, será entregado a unos jueces tártaros, como culpable de haber mandado dar muerte a la esposa de su rival: morirá en el tormento. — El príncipe de Moscú, Juri III ó Jorge III, llega a ser gran príncipe de Vladimirio.

1321

Inglaterra. — Hugo Spencer, nuevo favorito de Eduardo III, es causa de una rebelion de los barones. El parlamento dicta sentencia contra él.

España. — Los aragoneses son llamados por los nobles de Cerdeña, que quieren sacudir el yugo de Pisa.

Francia. — Persecuciones contra los leprosos y los judíos. — Reñense en Poitiers los estados generales (junio).

Italia y Roma. — Juan XXII cita ante su tribunal y condena, aunque está ausente, a Mateo Visconti, aliado del emperador, por delito de herejía y magia. Se despoja a Visconti de sus dignidades, expidiéndose el entredicho contra Milan y las ciudades de su dominio, Pavia, Plasencia, Novara, Como, Tortona, Alejandría y Bérgamo. — Muerte de Dante, gibelino de Florencia, el mas célebre poeta de Italia.

Oriente. — El veneciano Martín Sanudo propone una nueva cruzada para arrancar el comercio de las Indias de manos del soldan de Egipto, y acompaña con su proyecto una carta geográfica del Asia oriental.

1322

Alemania. — Federico de Austria es derrotado y hecho prisionero en Muhlthorff, en Baviera, por el emperador Luis V (28 setiembre). El rey de Bohemia, Juan, a quien Luis V debe sus triunfos, recibe en recompensa la alta Lusacia.

Inglaterra. — Vencedor de los señores, Eduardo II condena a muerte a su jefe el conde de Lancaster. — Despues ataca a los escoceses, es derrotado en sus tierras y avanza hasta York.

Francia. — Muerte de Felipe V el Largo: no deja mas herederos que sus hijas, contra las cuales se aplicará la ley sálica. Había tratado de establecer en el reino la unidad de monedas, pesas y medidas. — Su hermano Carlos IV el Hermoso, heredero del trono, toma también el título de rey de Navarra, a pesar del convenio de 1318. — Carlos IV persigue a los negociantes lombardos.

Italia. — Mateo Visconti, que cuenta ya setenta y dos años, abdica el señorío de Milan en favor de su hijo primogénito y muere poco despues. Galeas se ve amenazado a la vez por los güelfos, por los partidarios del papa y hasta por una

partida de gibelinos. — El legado de Juan XXII induce pérfidamente a los habitantes de Plasencia a aceptar por señor. Es la primera vez que esta ciudad se entrega a la Santa Sede. — Galeas, que ha salido forzosamente de Milan (noviembre), vuelve a entrar con ayuda de los alemanes (9 diciembre) y permanece en la ciudad a pesar del legado.

Oriente. — Situacion peligrosa de la Armenia cristiana; las poblaciones se retiran a las montañas. El sultan de Egipto es derrotado. El rey de Chipre y el khan de los mogoles de Persia contribuyen a la salvacion de los armenios.

Rusia. — Los rusos penetran en la Finlandia sueca, pero no pueden apoderarse de Wiborg. En la desembocadura del lago Ladoga, junto al Neva, se edifica una ciudad para impedir a los suecos y a los livonios subir por este rio hasta Rusia.

1323

Alemania. — Luis V de Baviera confiere el margraviato de Brandeburgo, feudo vacante desde 1320, a su hijo mayor, que es todavía un niño. Juan XXII anula la eleccion imperial de Luis V.

Francia. — Carlos IV el Hermoso reprime las exacciones de la nobleza: una sentencia del parlamento condena a morir ahorcado a Jourdain de l'He, señor de Casaubon en Gascuña y sobrino del papa Juan XXII: el suplicio se lleva a efecto. — Suprimese la municipalidad de Laon. — Numerosos procesos de la inquisicion contra autores de sortilegios y maleficios. — El colegio de la *Gaya ciencia*, célebre ya y antiguo en Tolosa, invita por primera vez a todos los poetas del Languedoc a ir a disputar la violeta de oro, que debe otorgarse en 1.º de mayo del año siguiente al vencedor. A esta época se atribuye por algunos la institucion de los juegos florales por Clemencia Isaura.

Italia. — Los venecianos no pueden obtener la absolucion de las censuras lanzadas contra ellos hace quince años por la cuestion de Ferrara, sin pagar un tributo de cien mil florines de oro a la corte de Avignon.

Rusia. — Elevado a la dignidad de gran príncipe por el favor de los mogoles, Juri III muere en la corte misma del khan a manos del hijo mayor de Miguel II, que había acudido a ello para solicitar igual proteccion.

1324

Alemania y Roma. — La causa de Luis V, contra la que Juan XXII ha vuelto a fulminar anatemas, tiene por defensores a la dieta germánica de Ratisbona, las universidades de Bolonia y París, los mas célebres jurisconsultos, y sobre todo los hermanos menores.

Inglaterra y Francia. — Guerra sobre posesion de la Guyena y particularmente el Agenois y Seintonge.

del monte Atlas, penetró hasta mas allá del Sahara, llegando a Tombutu y el Sudan. Solo se conservan resúmenes de su relato.

1326

Alemania. — Juan XXII promueve una invasion de los lituanos, de los vólacos y de los polacos en las tierras del jóven margrave de Brandeburgo, hijo del emperador.

Inglaterra. — Eduardo II traee a Inglaterra a varios tejedores de Flandes para trabajar las abundantes lanas del país, que hasta entonces se vendian en bruto a los flamencos. — Isabel invade la Inglaterra con un ejército; Rogerio Mortimer, su amante, y los nobles rebeldes ayudanla a derrotar al rey. El anciano Spencer, de noventa años de edad, y su hijo, el favorito, mueren ahorcados.

Francia. — Se funda en Montpellier una universidad para estudiar leyes; allí era ya célebre la enseñanza de la medicina.

Italia. — Los florentinos ofrecen el señorío al hijo mayor de Roberto para que combata a Castruccio Castracani, a quien el legado excomulgaba: Roberto les lleva un refuerzo de dos mil ginetes. — Parma se entrega al papa. — El título de vicario del imperio en Italia, que Roberto de Nápoles obtiene de la Santa Sede, no compensa su descalabrada de los sicilianos.

Cerdeña. — A consecuencia de las nuevas rebeliones de los sardos contra Pisa, la isla queda bajo la inmediata autoridad del rey de Aragón.

1327

Alemania ó Italia. — Expedicion de Luis V a Italia: es recibido en Milan por Galeas Visconti, y en Luca por Castruccio Castracani, a quien otorga el título de duque, con Pistoia y Prato. — El papa exime a sus súbditos del juramento de fidelidad.

Inglaterra. — Por primera vez el parlamento destituye a un rey (enero). Eduardo II sufre un horrible suplicio por órden de su esposa. — Sucédele su hijo, Eduardo III; pero Isabel entrega el gobierno a Mortimer.

Inglaterra y Escocia. — Desgraciada guerra de Mortimer contra Roberto Bruce, a quien se reconoce como rey independiente.

Bohemia. — El rey Juan consigue que acepten su soberanía los duques entre los cuales se halla repartida la Silesia; pero déjales los principales derechos de regalía.

Italia. — El poeta Cecco de Ascoli muere en la hoguera, en Florencia, por las herejías que los inquisidores han descubierto en su poema titulado *In sesta rima*, mezcla extravagante de física, de historia natural, de filosofía moral y de visiones astrológicas.

Turcos. — El hijo de Oman, Orkan, que al sucederle ha tomado el título de sultan, menos modesto

que el de emir, quita a los griegos la ciudad de Nicomedia, en Bitinia.

1328

Alemania, Italia y Roma. — Luis V se hace coronar en Roma por dos obispos y declara a Juan XXII destituido del papado: nómbrase en su lugar un fraile franciscano, llamado Pedro Corbiere; pero los güelfos arrojan a Luis V de Roma (agosto).

Imperio griego. — Andrónico III despoja de la autoridad imperial y encierra en un palacio a su abuelo, el anciano Andrónico II, que vivió tres años mas con el hábito monástico (mayo).

Francia. — Muerte de Carlos IV el Hermoso, sin heredero varon (31 enero). Aplicacion del decreto nacional de 1317, que excluye a las hembras del trono. — En Felipe VI, hijo de Carlos, conde de Valois, tercer hijo de Felipe III el Atrevido, comienza la rama capeta de los Valois (1.º de abril). Es consagrado el 29 de mayo. — El nuevo rey marcha en auxilio del conde de Flandes contra sus súbditos rebeldes y los derrota en la jornada de Cassel (23 agosto).

Francia y España. — Juana, hija de Luis el Tercero, y su esposo, Felipe de Evreux, toman posesion de Navarra.

Italia. — La casa de Gonzaga, en Mántua, que ha tomado su nombre de una aldea situada un poco hacia el Sur de la ciudad, al otro lado del Pó, se aprovecha de un motin popular para despojar a los Bonacolsi, que desde hacia medio siglo ejercian la autoridad de podestá; Luis de Gonzaga obtiene el título de capitán y asocia a sus hijos al gobierno (agosto). — Prematura muerte de Castruccio Castracani, duque de Luca, a los cuarenta y siete años.

Rusia. — El hijo menor de Miguel II, que había mandado matar a todos los tártaros residentes en Tver, aunque debía al khan la dignidad de gran príncipe, huye ante la presencia de un ejército mandado por cinco príncipes tártaros, y dirigido por Ivan, hermano de Juri III; saqueo de Tver. Ivan I reune los principados de Moscú, de Novogorod y Wladimiro. El príncipe destronado reina en Pleskof, con el consentimiento de los habitantes, y su hermano recibe de los tártaros el principado de Tver.

1329

Alemania. — El derecho de sufragio electoral deberá alternar entre las dos ramas reales de la casa bávara de Wittelsbach.

Inglaterra y Francia. — Eduardo III rinde homenaje al rey por sus tierras de Francia.

Inglaterra. — Por decreto del Parlamento, Eduardo manda ahorcar al amante de su madre y encierra a Isabel en un castillo, donde permanecerá cautiva durante veintiocho años, hasta su muerte. — En 1327, 1333, 1344, 1347, ó mas